

國第十五回 參議院大蔵委員會會議錄第十一號

昭和二十七年十二月十八日(木曜日)午後二時十九分開会

出席者は左の通り。

中川以良君

委員

卷之三

大藏省主計局長

大藏省主計局法規課長

事務局側

常任委員會

説明員

水產省漁政部
協同組合課長 浜田

○本委員会の運営に関する件
　　今日の会議に付した事件

○中小漁業融資保証保険特別会計法案
(内閣送付)

第六部 大藏委員會會議錄第十一號

昭和二十七年十一月十八日

卷一百一十五

○造幣局特別会計法等の一部を改正する法律案(内閣送付)
○食糧管理特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)
○連合委員会閉会の件

○委員長(中川以良君) それでは只今より委員会を開会いたします。

最初にお詫びを申上げたいと存じます。するが、実は昨日付を以ちまして、日本农林委員会より当委員会の委員長宛お申入れの文書を受けております。これは朗読を省略いたしまして、只今この委員会に付託になつておりますところの米穀についての超過供出奨励金等に対する免税の措置のほかに、早場米並びに供出完遂奨励金に對しても同様に免税の措置をとれと、こういうことに修正をせよというお申入れでございます。これを如何よう一つ本委員会とて取扱うかにつきまして御協議申上げたいと存じます。

○杉山昌作君 これは、農林委員会からの申入れの取扱いよりも、むしろ法律案そのものをまだ全然審議をしていない。その審議をしながらこれをどう取り扱うかということにしなければならないかと思いますので、先ず審議を或る程度進めてからということでは如何でございましょうか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(中川以良君) それでは只今

杉山委員より御発言のごとく、先づ本委員会におきましてこの法律案の審議をいたしまして、その過程において一、二今の修正案についても検討を加え、必要があればここに農林委員長のおいでを願つて更に御説明を願う、こういうようなことでいたしたいと存じますが、それでよろしくございましようか。

そこで最初の表には結論的に貸借対照表、損益計算書が附いておりますが、そのそれ／＼につきまして一枚目から基金は、想定としましては常時廻転していく、平均年次において常時廻転していく姿というものを頭に描いて想定しておるわけであります。そこで第一点は、この基金協会の出資額の問題でございます。これは主として漁業権証券、これが出資の大きな要素になるわけであります。それに都道府県の出資も加わつて来る、こういう構成になりますして、全国としては先ず固く踏んで二十億と、こういうふうに考えております。それから次にこの二十億を基金といたしまして、然らばどの程度の融資を保証するかと、こういう点であります。それはこの基金の五倍、つまり二十億の五倍で百億というものを保証し得る能力を持つておる。そうしてその百億が年に二回転する、平均保証期間は六ヶ月を考えておる、こういうことであります。

そこで次は基金協会が保証するにつきましては保証料を徴収する。その保証料は幾らになるかといいますと、日本七厘五毛と考へた。こういうことであります。これは後からの何と申しますか、收支をとつた逆計算でそうなるのであります、この七厘五毛は何のためかと申しますと、政府に対しても保険料を払わなくちゃならんということが一つと、それから基金協会の事務人件費を賄わなくちゃならないというこ

とが一つと、それから基金が代位弁済をいたしますというと、求償権を取得して、それに基いて債権の回収を図るが、全面的にこれが取れる……、我々の計算では三ヵ年かかると考えておりますが、全面的に取れるというふうに想定するのはいさざか無理でありますので、最後に幾ら焦げ付くかといふことを想定しまして、その分を賄う。つまり政府に対する保険料の支払、基金協会の事務人件費、それから求償権の最後の焦付き、こういうものを計算して逆に計算して行きますというと、日本歩七厘五毛程度の保険料を取ればこの基金としては田滑なる回転ができるで行く、こういう考え方であります。そうしますと百億の七厘五毛についてそれが年に二回転しますから二億七千三百円という保険料の収入になる、これは全国的の形であります。

を支払う、こういう関係になるわけであります。

それから次は説明の五であります
が、この協会の保険料収入から保険料を支払い、その残額の四分の一を未経過保険料として翌年度に繰越す、つまり保険証をして行くときに先取りしておるのでありますから、未経過保険料として計上しなくちやならん分が出て来るわけであります。
以上二つをききましたが、左半音と右半音

済したときから三年たてば回収はでき得るのじやないか、かよう考えまし、その回収につきましても、初めのほうは金額を多く、あとのほうは金額が少くなる、こうい考え方で、前的一年間に先ず六割が返る、続く二年間に四割のものが回収できるのだ、こいう考え方に立つておるわけあります。漁業におきましてはほかの債務と違いまして、漁、不漁ということがありまして、金融機関に対しましてその漁、不漁の調整をやれといふことは困難でありますからして、基金協会と、いうものをこしらえて、金融機関に対して代位弁済することによつて責任を果し、内部におきましてその漁、不漁の調整をやり、漁の場合はどうへ回収する、不漁の場合はその点は回収が延びる、そういうふうに基金の内部でやつて、金融機関に對してその融資を促進しよう、こういう点はこの前御説明した通りであります、そういうことで代位弁済して以後、総平均まして三年以内に返つて来るだらう、こういう考えであります。そうしてこの求償権につきましては、政府が保険金を支払つた場合は特別会計が七割の保険金を支払う、七対三の割合で特別会計との基金協会がこの求償権を共有すると、こういう關係になるわけであります。

そこで、次は政府に対する保険金の請求の關係であります、この基金協会が代位弁済をしたら、直ちに政府に對して保険金を請求するということではなくくて、先ず全面的に基金協会が求償権を取得するといふとその回収を図らなくてはならん。そうして、三ヵ月で回収したところで政府に對して保険金を請求するのだ、つまり銀行との關係と同じように、パラレルに考えておりますが、債務不履行になつたら直ちに代位弁済するのでなくて、銀行も三ヶ月程度はみずから回収してもらいたい。そのときに代位弁済するのだ。それからそこで基金協会が求償権を取得するわけであります、直ちに政府協会みずからも三ヶ月程度は回収して、やはり書類の内容を精査して、検討して払いますので、一定の請求期間が当然必要となつて参りますので、特別の理由のない限りは一ヶ月かかるであります、こうい考え方であります。そして保険金を請求しても、政府としましては直ちに払えるわけではなくて、やはり書類の内容を精査して、検討して払いますので、一定の請求期間が当然必要となつて参りますので、特

算で書いてありますが、現実の問題といたしましては、こういう算術を書かなくても、各基金々々の年度末の決算で幾らその年度に回収されたかということがわかりますが、全国的に平均的に考えた場合は、一つの想定の下に立たざるを得ないので、こういう算術の計算になつたわけあります。で、八億一千五百万円というものが年間に回収され、残高というものが次の十の問題で、残高が十一億一千六百万円といふ位弁済をいたしましたが、回収までに三年かかると、こういう計算に基いておりますからして、平常年度で考えますと、前から統いてきました求償権の回収並びに残高、それからその年度の新らしい求償権というふうに錯雜して参りまして、常時残高がこの程度あると、こういうことになるわけあります。

それから今度はこの求償権についてまして、違約金を徴収する、これはどこでも普通金を貸した場合約定期間に返らなかつたら違約金を徴収するわけであります。が、基金はこれで位弁済をしたわけありますからして、丁度金融機関が債権を持つてたのを基金が地位弁済をしましたから、基金協会のほうに振替つて来た、こういうことになりますが、基金はこれで位弁済をしましたからして、当然その違約金を徴収する、こういう形になつて参ります。若し違約金を徴収しなければ、債務者のほうは払わなければ払わないほどうが得だ、こういうことになりますので、普通の金融常識に基きまして、違約金の徴収を考えておる。併しながら

そういう違約金の徴収も完全無欠に全部取れるかということは問題であります。現実の水産金融から見まして、全部取れるというふうな計算をするのは、基金協会としては経営が危い、こういう点がありますので、その六割程度までは取れるだらう、あとは取れないであらうという問い合わせで見込んで計算をしたほうがいいじやありますか、かようになります。日歩四銭の違約金を徴収することになるのであります。その徴収の困難を勘案しまして、先ず六割程度が収入ができるものだ、こういうふうに計算をしたわけであります。

それから次は先ほど説明いたしましたように、政府が保険金を支払いますと、その割合に応じて求償権を政府も取得しまして、共有するという関係になりますのであります。政府自体も手足を持つておりませんから、或る一つの求償権に対して政府と基金とが共有しておるのでありますので、要するに政府も手足を持つておりませんので、この基金協会に回収を委託するのだ、そうして回収されもたは逐次七対三の割合で、七は政府、三は基金のうち、こういうことで分けるのであります。その回収の委託手数料を支払うのだ。その委託手数料の額としまして二千三百万円を年間に見込んだわけであります。

それから次に基金協会の事務取扱費、これはこの基金の運営に当つてそれを人間がいるわけであります。が、極力簡素に考えたい。中心的の保證の決定というふうな事務は基金が当然やるべき問題であります。その他

の申請書の事務とか計算とか、簡単な事務的なことは、水産関係には信用漁業共同組合連合会とか或いは漁業共同組合連合会とか、そういうものがありますからして、そういう事務的なものは極力そういうものにやつてもらうことにして、基金協会の経費としては、できるだけ圧縮してかかりたい、かよう考えまして、北海道から鹿児島の平均五人程度、こういうふうに考えておるわけであります。

それから次はその基金協会は今申しましたように二十億のファンドを、まあ信用基金は持つておるわけでありま

すが、これを運用と言いますか、代位弁済をするときに入る金でありますので、それまでは金融機関に預け入れておいて、金利を稼いでおくということ

を考えておるわけであります。金利を稼いでおけば、それだけ基金協会の経理としては健全化するわけでありますので、金利を稼ぐ。従つてその余裕金を農林中央金庫の預金として管理する。そして幾分かは定期預金に、もうして幾分かは代位弁済をせざるを得ないという事態が発生しますから、幾分かは当座預金に分けて、まあできる入れると代位弁済のときに困る。そういうことになればおのずから信託を入れることになりますので、かれこれ勘案しまして一定部分を定期に、その他の部分を当座預金に預けて金利を稼ぐ、こうしたことで考えておるわけであります。で、そういうふうにして、四頁の説明の十五であります

まなければ本来の目的を達しないだらうということを私は考える。その点についてあなたのほうでもそういうような肚を以て臨んでもらわないと動けないだらうと思う。動きににくいのじやないか、その点はどうですか。

○説明員(浜田正君) これは何と言いますか、両刃の刀でありまして、基金というものをこしらえまして、これが保証することによつて融資を促進したいということが一方あります。同時に余り放漫にやり過ぎて、これがぶつぶれてしまつたということになつたのでは、折角の制度が意味がないと、こう思いますので、これは一方の要求は固くやりたい、片方の要求は一〇〇%保証でどん／＼つけて行きたいと、いう二律背反が行われておりますので、その中の運用はこれは信用基金融協会が、府県が殆んど一〇〇%出しておるのと違いまして、大体会員制度と言いますか、それ／＼の協会から出でておりますので、その出資額に応ずる相互牽制と言いますか、相互牽制と、それから公共団体の出資によるその発言を通じてのバランスを取るということを考えながら両方の要望を充して行きたい、かのように考えておるわけであります。

○小林政夫君 その点はその程度にしておきます。一年に二回転ということです、これは成るほどノーマルな漁場と言いますか、絶対に採算が合うといふ漁場はこれは年二回転でいいでしよう。私は網屋で漁業者を相手に取引をやつているからよく知つておるのでですが、とにかくコマーシャル・ベースに乗る漁場は一年に二回転でいいでしよう。コマーシャル・ベースに乗らない所は五年或いは十年を一つの期間として見

で、勿論これは定置漁業の場合ですが、そうして初めてペイする。こういうことになる例が多いと思います。これは又定置と底曳漁業者とは違つて来るが、二回転なんということを見ると、はちよつと無理があるということ。それから回収も三年間でやつてしまふ。こういうことでその協会を動かそうとすれば、やはり大体こういう構想は前から水産委員会等で私提唱した構想で、その点については賛成するけれども、折角やるんだつたらもう少し回収期間を三年と言わず、五年或いは十年くらいに見なければ十分なる目的を達成しないのではないか、こう思います。

○ 説明員(浜田正君) なつたよな意見は出なかつたのですか。
○ 小林政夫君 出ませんでした。
○ 小林政夫君 これで満足しておるのでしょうか。
○ 説明員(浜田正君) そうだろうと田川君がいます。(笑声)
○ 小林政夫君 私の気付きの点を申上げますと、この程度の三年回収、一年二回転の保証をやつて行くということは、大体全然漁業金融をやつておらぬいい金融機関は別として、長崎のようないわゆる漁業者を相手としての取引をしておる金融機関ならば、私はコマーシャルベースに乗らない漁業者だとは言えないとと思うのです。勿論今の状態においてこういうものができれば、或る程度疏通にはなります。或る程度なるが、むしろこれよりももつと悪い線のものをこういう基金で救う必要があるのじゃないか。これは私見ですが、「一応」というところでスタートしてくれていいが、相当又この線に……、一応申込むときはこういう計画を立ててやるかも知らんが、相当帶りができるで、なかなか三年やそこらで回収はまずかしい、こういうわけです。
○ 説明員(浜田正君) その点につきましては我々も慎重に考えておるわけでありますし、先ほど言いましたように小林先生も御専門家ですから、当然お氣付きますようにいろいろの想定があります。代位弁済率一〇〇%とか、三年とかいろいろあります。これは全く資料がありませんからいろいろの人に話を聞いての想定であります。それから五倍の倍率につきまして、これは日銀の統計資料による理論数字に

過ぎないのであります。従つてそのうり問屋が卸すかどうかはこれも又想用につきましては、初めから五倍とそういうでかいことを言わないで、融資の保証の何と言いますか、倍率にござましても縮めたところから考えて、そうして又保証そのものにつきましては、小林先生の言われるように初めらうんと下の所まで持つて行かなで、だん／＼と体験を通じながら固めて行きたいという考え方を持つておられますし、これを受けて立つておる漁連信連のかたぐも、その点はこうして制度をここでなくしたら、まさに水位金融は絶望になるというので、漸進的に体験を通じながら固くやつて行くこと、という決意でやつておる状況でありますので、体験を通してながら漸次今までの想定を改善しながら行きたいといふ気持を持つております。

○政府委員(白石正雄君) 一応これ
保険経済として成り立つようには整理
して頂く、こういう考え方であります
ので、損があつた場合においては繰
整理をして、後年度で保険料率の改
その他によつてその損を埋めるとい
ような方途を講じて行くという考
の下に法を作つておるわけです。た
その損失が非常に特殊の場合であり
して、この保険会計のみではかなう
とが適当でない、一般会計からやは
補填する必要があるという特殊の事
が将来において起らないとも限りま
んので、そういう場合におきまして
他の保険経済においても一般会計か
繰入れておるという例もあります
で、そういう例がないということは
上げかねますけれども、一応建前と
たしましては独立採算の建前でやつ
頂くということで法案を作成してお
わけであります。

料だつて、若しこれで引合わなければ上げて行くと言つたつて、上げられたる又協会がペイしなくなる。そこで又それをペイしようと思えば漁業者に対して信用協会の保証料というものを上げて行かなければならぬ。又そういう保証を受けるような漁業者という者はその負担に堪えられない。そういう高額の保証料を払つておつたのでは、銀行金利のほかにいろいろ金利を払うわけですから採算上ペイしないということになるので、その兼合は相当むずかしいし、大体三%なんということはすでに最高料率だと我々は考えるわけです。それを上げるということはちよつと我々としては考えられないのぢやないかと存するので、特にその辺の肚を持つておいて頂かないと、だんだん基金が尻づぼめになるという心配がありますのでちよつと申上げておきます。

る法律の規定、これが全部適用が排除せられると、こういうことになるわけであります。そういたしますと、今までこれらの五つの企業に従事しておられた職員は一般職の職員の給与に関する法律の規定によつて給与が支給せられておつたわけでありますので、それが全部適用を排除せられる、そういたしますと何ら給与に関する法律上の規定が存在しないと、こういうことになるわけであります。そうしますと給与支給について何の法律の規定もないということになりまして、一応法律上規定が不備であると、こういうようになりますので、何か給与の支給に関する規定を整備する必要があると、こうしたことで本法律案を提出した次第であります。そこでその場合に公共企業体等労働関係法がこのように給与に関する法律の適用を除外いたしましたのは、これは公共企業体等労働関係法の適用によつて、給与はすべて団体交渉その他同法の定める手続によつてその内容をきめようと、こういう趣旨によつたわけでありまして、法律で微細な細部の規定がなされておるということは、同法の適用との関係において矛盾を来たすと、こういう点で法律の規定を排除したという趣旨から考えますといふと、給与の支給についてはその内容は法律以下の形式によつて定めることになりますから、その特別会計を主管しておる主務大臣が給与準則をきめると、こういう手続の規定を整備しようと、こういうことで本法を提出したよな次第であります。

○委員長(中川以良君) 御質疑ございませんか。

○堀木録三君 まだこの案をよく見ていないからわからないのですけれども、これは率直に申しますと、私が一つの原因を作っているのですよ。前には専売公社及び日本国有鉄道特別会計法にこういう給与準則を定めて予算額を定めで縛るという規定は何もなかった。ところが例の公勞法第十六条の第二項との関連において政府が裁定を下さなかつたために、實際はそこにここで縛らなくちやならないという論理的欠陥を政府が発見したわけですね。それでこういうふうな規定を設けてそうして予算総則に給与額をきめると、こういう歴史的発展の規定なんです。で、一體この団体交渉でものがきまるといふものについて給与額をきめなくちやいけないとかどうだとか、その労働条件についての予算上の総額をきめて縛るというふうなことはどうもおかしいので、各会計自身で、無論これは一つの企業体ですから、この企業体の給与額のいろいろな職階制とかそういうものは一応きめるが、それ自身が又団体交渉にかかる、そういうふうなものを考へると、公共企業体等労働関係法以外に各特別会計法で管理者としてそういうものをきめなくちやならないといふこと自体もこれは非常に反対です。大体そういう労働条件に関して公社の責任者が団体交渉の能力を奪うような規定を平然として作っている。これがためにもう公社の総裁は政府がきめた

予算額以上に団体交渉に応じる能力がなくなつて来る。殊にそういうような問題についてやつて行こうという理由がわからないのです。この点に関する問題は今出でいらる政府委員から実は答弁を受けることは無理であり、申訳ないと思うので、して頂こうとは思わない。併し少くともこの問題に関しては政府自身の責任ある人が今後どう取扱ふべきかということをはつきり詔明してくれぬとこれは困る。それで予備審査だからこれ以上のことは言いません。言ひませんが、この問題に関してはどうか政府の当局の責任ある人の御出席を求めて、そうしてそういう方針をどう思つておるのか、方針を明かにする、これだけを希望しておきます。

拘束されるところのものが、一方の会の議決と団体交渉その他公労法の定めることによつて決定されたところのものが一致をすれば結構でありますけれども、場合によつて一致しない場合はにおいてどちらに従つていいかわからなくなる。こうしたために公労法の十六条が出て来るのであります。そういたしました場合におきまして問題の給与の問題でありますのが、これは予算の議決の一環として給与問題といふものはやはり国会の議決によつてきまる。そういたしますればこの国会の議決によつてきまつたところの給与費を一応明確にしておこう、それで争いがあるということであればこの非常に問題が生じますので、その哲思を明確にしておくという意味におきまして特に予算総則のほうに給与総則をきめる、こういう措置をとつておられます。従いましてこの給与準則を定め、その給与準則は予算の範囲内においてきめなければならぬ、この両方の橋渡しを一度しているよう規定であります。この間ににおいて一応事務的には筋の通つた規定だというよう考へわけでもあります。それ以上のことにつきましては、又追つて然るべき人から御答弁をいたすと思います。

から問題がある。それははつきりしている。それでこれは制定の沿革からいって明らかで、初めはなかつた。これを僕が仲裁委員で五日間国会に参考人になつて来て、そうして政府が何かい加減に労働条件を予算額で押ようとした。ここへ欠陥が來たものから、その次から出したことは確かにあります。これは沿革的に君が發ら言つたて、それから出て來た問題は確かにあります。池田君がこぼしたのです。池田君や増田官房長官が困った、それで出て来たことは確かです。沿革からいつてもそうです。それで恣意的に裁定を尊重しないから起つて来る問題なんぞ、裁定を尊重すれば決して事務的に矛盾は起らない。政府が反民主的なことをやつたときに初めて事務的に矛盾が起るということは、これはほかの場合だつてみんなそうです。それを事務官がそれでもつて矛盾が起るからこうしなくちやならんと考えることは、反民主的なやり方に加担するものである。それ以外に何もない、管はそう思う。併し細かい法律をよく見ていましたから、細かい法律的な議論は余りしたくないのですが、今あなたは余りしたくないのですが、今あなたはもうどうしては、事務官としては、日本国有鉄道法それから専売公社法、電法に出ているからそれに倣つたところはあります。それでこれは政府が事務的な調整の法律だと言わることについては反対です。それだけ言つておきます。今日は予備審議ですから……。

法、宣れ言つゝ電音た諭兄僕るる起一れたは粉民てる強。つの題幾なだえと考そ見て

○委員長(中川以良君) 御異議ないものと認めます。よつて連合委員会に応じますることを通産委員会のほうに回答いたすことに決定いたします。

それから明日は農林漁業金融公庫法案につきまして御審議を願いまして、次いで……大体午前中でござりますから、それだけで以て御審議の時間が大体一杯になると思います。午後は専売裁定につきまして連合委員会を開催いたしたいと思います。

それでは本日はこれを以て散会といたします。

午後四時二十一分散会

十二月十七日本委員会に左の事件を付託された。

一、公共企業体等労働関係法第十六条第二項の規定に基き、国会の議決を求める件(予備審査のための付託は十二月六日)

一、食糧管理特別会計の歳入不足を補てんするための一般会計からする繰入金に関する法律案(予備審査のための付託は十二月四日)

一、食糧管理特別会計法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は十二月四日)

十二月十七日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、租税特別措置法の一部を改正する法律案

租税特別措置法の一報を改正する法律案

租税特別措置法(昭和二十一年法) る法律案

律第十五号) の一部を次のように改正する。

第二条中「又は預金の利子」を「若しくは預金の利子又は合同運用信託(所得税法第七条第一項に規定する)の利益」に改め、同条第四号を同条第五号とし、同条第三号の次に次の二号を加える。

四 金融機関を受益者とする合同運用信託の利益

第二条の二の次に次の二条を加える。

第二条の三 昭和六年七月一日以前に発行された国債、地方債及び社債でアメリカ合衆国通貨、連合国通貨若しくはフランス国通貨で表示されたもの又は本邦通貨で表示されているが確定換算率により連合王国通貨で支払を行うべき旨の特約があるものについて所得税法第一条第二項第六号に規定する所得を「同法第一条第二項第六号に規定する所得で前項の規定の適用を受けないもの」に改め、同条第三項中「前項」を「前二項」に、「同項」を「これらの項」に、「事業の用に供する」を「事業の用に直接供する」に改める。

附 則

1 この法律は、公布の日から施行する。

2 この法律による改正後の租税特別措置法第二条の三の規定は、昭和二十七年十二月二十二日から適用する。

3 租税特別措置法の一部を改正する法律(昭和二十七年法律第六十号)の一部を次のように改正する。

附則第三項中「昭和二十八年一月一日」を「同項に規定する租税の二重課税防止のための条約の効力が生じた日から起算して六箇月を経過した日の翌日」に改める。

た契約に基き提供したことにより、同年四月一日から本邦と当該個人の住所又は当該法人の本店若しくは主たる事務所の所在地の國する國との間の租税の二重課税防止のための条約の効力が生じた日から起算して六箇月を経過した日まで」に改め、同条第二項中「同項に規定する命令で定めるもの」を「第五条第一項に規定する事業の用に直接供する工業所有権その他の技術に関する権利又は特別の技術による生産方式及びこれに準ずるもの(これらの権利に関する使用権を含む)」で所得税法の施行地外において取得したものに、「所得税法第一条第二項第六号に規定する所得」を「同法第一条第二項第六号に規定する所得で前項の規定の適用を受けないもの」に改め、同条第三項中「前項」を「前二項」に、「同項」を「これらの項」に、「事業の用に供する」を「事業の用に直接供する」に改める。